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王家衛的劇集《繁花》和金宇澄
的小說《繁花》是兩朵不同的「花」。

劇集《繁花》像極了滬上燈紅酒
綠的十里洋場：視覺和聽覺上的飽和
度都很高，譬如黃河路上霓虹燈的迷
亂人眼，又譬如汪小姐一刻不停的嘰
嘰喳喳。相比而言，小說《繁花》則
像是掛滿了 「萬國旗」 的石庫門，各
色人等你方唱罷我登場，或許關起門
來有一地雞毛，但打開門走出去都是
光鮮亮麗。

小說出現得最多的兩個字大概是
「不響」 。頻率之高，每頁若是只看
見一兩次都算是少的： 「阿寶不
響」 、 「汪小姐不響」 、 「小毛不
響」 、 「大家不響」 。若是直譯 「不
響」 二字也就是 「悶聲不語」 而已，
但金先生筆下的 「不響」 ，則是 「此
處無聲勝有聲」 。同樣的 「不響」 ，
有些是欲語還休，有些是難以啟齒，
有些是無言以對，有些則是蓄勢待
發。這些 「不響」 沒有填滿敘事的所
有可能性，既埋下伏筆留足噱頭，又
給了讀者大量的想像空間。

朋友說，劇集《繁花》展現了上
世紀九十年代獨特的海派文化。我
問，你看過原著小說沒有。他說，
沒有。我說，劇集拍得很好，抽出
了原著中最戲劇、最商業的橋段進
行改編和呈現，但篇幅始終有限，
沒辦法如書中那般細緻，那般潤物
細無聲，要說整體海派文化，還要
看原著的字裏行間。他問，原著好
看嗎？我說，好看。他問，有多
長。我說，三十五萬字。他面露難
色。我繼續說，劇集三十集每集四
十五分鐘，看完差不多要二十四小
時。普通人的平均閱讀速度大約一
小時四萬字，二十四小時的時間，
夠你看三遍小說的了。他不響。過了
一陣他說，他還是去看劇集好了。我
不響。

《繁花》的不響

大川集 利 貞
逢周一、三見報
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因為家族傳承的觀念，家鄉至
今還殘留一些重男輕女的現象，比
如對宅基地的處理，如果家裏只有
閨女沒有兒子，多數會傳給自家的
侄輩。而相應地，接受繼承的侄輩
就要負責膝下無子的伯伯或叔叔的
養老。

一位朋友是老家縣城裏的公務
員，年輕時恰逢計劃生育嚴格執行
的時期，只育有一個女兒，女兒嫁
到了外地，工作也在外地，家裏現
在只有他和老伴兒兩人。朋友臨近
退休，大哥家的侄子知道他這位叔
叔手裏有積蓄，待過幾年上了歲數
行動不便，肯定要靠他照顧，便整
日游手好閒，工作不上心，讓朋友
很頭疼。

在傳統文化裏，叔叔一直是僅
次於父親的存在，漢語裏甚至將叔
叔稱為 「叔父」 ，如果是父親的堂
兄弟，稱為 「從父」 。《舊唐書》
記載，有一位叫盧邁的中書侍郎膝
下無子，他將堂弟的兒子紀為嗣，
還對人說： 「兄弟之子，猶子也，

可以主後。」 意思就是兄弟的兒子
就像自己的兒子一樣，也是可以主
持祭祀的家族後人。

朋友之前也一直把侄子當兒子
養。他說，看透了侄子的小心思，
他近日警告帶鞭策地說等老了會自
己養老，不用伺候。而這一敲打很
管用，讓侄子已經開始緊張起來。

按照內地的分類，六十至七十
歲屬於低齡老年人口，七十至八十
歲屬於中齡老年人口、八十以上屬
於高齡老年人口。到去年末，內地
六十歲及以上人口已經接近三億。
朋友即將六十歲，自己有儲蓄，身
體也無大毛病，屬於低齡健康老
人。而且，內地近年不斷優化社會
養老服務環境，加強適老化改造，
這也是他不用擔心老無所養的底氣
所在。

社會養老

上周本欄就香港管弦樂團金禧音
樂會的節目及指揮安排提出意見。其
實音樂會本身也跟期望落差甚大。

首先是場刊內容，竟然沒有一篇
為五十誌慶的文章。內附小冊刊載
《合唱幻想曲》中、德、英文歌詞，
但介紹樂團和樂團成員資料與主場刊
一樣。珍貴的資源，為何浪費於重複
資料？

筆者出席一月十三日、即第二場
演出。進場首先留意到的，是場刊放
在桌面上任由領取，而非放在座位
上。此安排意味入座率不高。這是很

意外的。音樂廳內也沒有任何布條、
橫額標誌團慶，感覺冷清。

但最為意外的，是樂團多位首席
的缺席，五個弦樂聲部只有第二小提
琴、低音大提琴首席出席。管樂聲部
方面，上半場序曲和合唱曲更只有單
簧管首席在場，其他全部缺席。這是
一個什麼樣的團慶？

在所有缺席的首席當中，最突兀
的無疑是身為樂團首席的王敬。作為
一團之首，他本應率領樂團樂師為誌
慶 音 樂 會 領 奏 ， 尤 其 是 《 合 唱
幻想曲》有一段小提琴獨奏，最適合

讓尊貴的首席炫技一
番。結果這段獨奏，
以及開場帶領樂團調
音的榮譽，由第一
副首席梁建楓代領
（見附圖）。

樂團首席這個位
置的重要性僅次於音樂總
監。王敬也是現任總監梵志登二○一
二年上任時從美國達拉斯請來香港
的。當時的任命引起議論，因為原來
首席尤一弓（Igor Yuzefovich）無論
琴藝、品格都出色，他更可能是樂團

歷來第一位由全團一人一票獲任命
的。筆者為他離團找樂團行政總裁
談。所得到的回覆是，新任總監
有權任命自己的首席。不久尤一
弓成為新加坡交響樂團首席，現
在更是英國BBC交響樂團首席。

樂師固然有權請假，但行政部
門為何全部放行似乎更是問題所在。

缺席與首席


天鵝蹼引發的思考
圓明園的天鵝寶寶的蹼凍傷了。

看到這則新聞標題，不禁一愣。細讀
下去，才知 「兇手」 不是寒風而是攝
影人。姿態優雅的天鵝向來是影友的
「網紅模特」 ，大天鵝領着天鵝寶寶

在冰面上行走的畫面，更是溫馨可
愛。於是，有些攝影人一遍遍驅趕大
小天鵝們起身 「營業」 ，成年天鵝不
堪其擾，振翅以避，天鵝寶寶尚無力
飛，只好在冰面慌亂奔走，以致嫩蹼
凍傷潰爛。

藏在小小 「天鵝蹼」 裏的有園區
管理問題，有遊客素質問題，還有攝

影倫理問題。公園裏的花可欣賞不可
折取，這是幼兒園就教過的道理。公
園裏的鳥不可捕捉，對絕大多數人也
是不言自明的。拍照呢，似乎人畜無
害，然而，類似天鵝蹼引發的熱議，
比如 「春天的樹上開滿了大媽」 ，這
些年並不少見，說明攝影倫理之建設
遠落後於攝影技術的普及。

作為行為規範，倫理與感官相聯
繫。古人說，非禮勿聽，非禮勿視，
禮便是耳朵、眼睛的導引和規範。科
技進步延展了人體感官。因為有了錄
音、音響技術，我們 「聽」 到了肉耳

無法聽到的動靜。攝影技術讓我們
「看」 到了肉眼看不見的東西。藝術
創作有時享有約定俗成的 「豁免
權」 。透過門縫窺探室內風光，必被
斥為下作，家庭紀實攝影卻可以將此
曝於公眾。但是，當相機不再是高不
可企的奢侈品，智能手機極大普及，
鏡頭就在每個人的衣兜裏時，藝術創
作與日常拍攝的界限越來越模糊，倫
理問題變得更加複雜。

時下人們對鏡頭使用的邊界日漸
自覺，隨時隨地對着路人 「拍你沒商
量」 的行為已經很少見了。受傷的天

鵝蹼卻警醒我們，以 「非人」 景物為
對象的拍攝，同樣需要恪守倫理規
範。春節長假將至，不論省親還是旅
遊，拍照都是標配。為了拍照而擾民
固然不該，驅鳥、驚魚、攀樹、搖
花，亦屬不當。有的時候，不妨暫時
藏起鏡頭，讓美景止於肉眼吧。
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近日，一段視頻在網上廣
泛流傳。主持人採訪在美國紐
約街頭碰到的一位華人流浪
漢，談話中得知他從復旦大學
少年班畢業，在美國獲得物理
學博士，做了幾年博士後又到
華爾街從事軟件開發兩年，後
因心理問題流落街頭，至今已
十六年。視頻一放，大眾嘩
然，持續發酵。人肉搜索之
下，當事人孫先生的家庭、學
歷、工作乃至情感經歷一覽無
遺，真假難辨。還有專家、學
者、網友出場點評，不外少年
班拔苗助長，高智商人群精神
疾病患病率偏高等吸人眼球的
話題。

復旦在美校友會施以援
手，上街尋人，為他租房，希

望改善他的困境。解決了當下緊急，核
心問題還是：今後他將何去何從？有同
胞問：他在學術上曾成就斐然，能否作
為海歸人才引進？這個建議出發點雖
好，可行性存疑。且不說孫是美國公民
這個技術問題，他的心理問題年深日
久，顯然需要長期治療，之後能否緩解
或者緩解多少都是未知數。這就意味着
他至少目前行為能力受限，無法勝任一
份常規工作，遑論發揮全盛時期的學術
水平。更重要的是，無論旁人如何七嘴
八舌，都不能取代本人的意願。至今沒
有看到他站出來表達歸國回鄉的強烈願
望。他的人生不應當由別人來做主。

紐約街頭無數流浪漢，每個人都有
故事，其中肯定不乏從前叱咤風雲，現
在卻落魄潦倒者。而孫先生如果沒有少
年、青年時代的 「學霸」 光環，網上反
響未必會有如此熱烈。人生的際遇有起
有落，難道只有優秀者才值得被記憶，
被關注嗎？我想，孫先生當下最需要的
是治病，而不是光鮮的名頭和稱號。

過去曾處於休眠狀態超過
八百多年、距離雷克雅維克僅
四十公里遠、冰島西南邊的法
拉 格 達爾火山（Fagradalsfjall
Volcano）日前噴發。熔岩流進城
鎮，有住房與供暖系統管線被燒
毀，幸運的是無人傷亡。但是曾
被評選為世界二十五大奇跡之一
的藍潟湖（Blue Lagoon）被迫
關閉，實屬遺憾。

藍湖是一個人工湖，湖水是
附近的Svartsengi地熱發電站通
過地底岩漿將抽出的海水加熱發
電然後排放的產物，水溫為三十
八度左右，湖水兩天更新一次。
因為地下岩層給海水注入了大量
的硅元素，使得湖底部形成了柔
軟的白泥，所以藍湖才呈現出奶
藍色。這些富含礦物質的神奇湖
水與白泥讓人們的皮膚得到治療
與保養，令這裏成了遊客們來冰
島的打卡勝地。

冰島這個國家本身就是因地殼運動才
形成的一座 「火山島」 ，由火山岩組成，
以玄武岩為主。在南部的黑沙灘可以看到
大量的玄武岩石群，十分 「出片」 。

冰島在地球 「熱點」 （Hot Spot）之
上──地質學的專有名詞，指的是有長期
活躍火山活動的地區，位於歐亞板塊和北
美洲板塊之間，全島被這兩塊板塊貫穿，
並被它們的力量反向拉扯，因此出現了數
量驚人的火山群。全島的活火山和死火山
加起來超過一百三十座，也正因如此讓冰
島擁有很多像藍湖這類優質的天然礦物溫
泉。

火山爆發的壯闊，在古代北歐人的眼
裏宛如世界終結之日，是神話預言的 「歷
史終點」 ，會發生 「諸神的黃昏」 末日之
戰。在現今早已習以為常的冰島人眼裏，
火山爆發的死亡與新生相伴相生， 「熔岩
雖然致命，火焰與火山灰吞噬大地之後，
也會鋪下滿是礦物質的肥沃土壤。」

意志力的幻象
我經常說到，我是一個沒有意志

力的人。我如此強調意志力之缺乏，
在於提醒自己不要相信意志力的幻
象，以為可以靠所謂的意志力或強大
的心靈去壓制慾望，或實踐各種自制
行為。

不相信意志力的人，除了我，還
有英國日常語言哲學牛津學派的代表
人物萊爾（Gilbert Ryle）。萊爾認
為，心靈與意志力都是不清不楚的概
念，容易令人將正在努力的過程誤以
為是目標。他寫道： 「意志不堅定的
人容易分心或灰心，老是在找藉口說
服自己下次再做，也找不到有力的理

由去督促自己行動。」
你可能會疑問：難道連自制力也

是一堂哲學課嗎？是的，因為 「人沒
有自制」 這行為聽起來不太理性。我
們明明應該少喝一點酒，卻轉頭又再
乾一杯；我們信誓旦旦說要減肥，卻
跟自己說 「下一餐才節食」 ；我們害
怕工作堆積如山，但一直拖延。

在柏拉圖的《普羅塔哥拉篇》，
蘇格拉底已經對於人們沒有自制力而
不解，他指出： 「既然你知道或相信
另一種做法更好，那便應該會中止當
前的做法。」 但，我們沒有，我們會
給自己藉口繼續喝、繼續食、繼續拖

延。
蘇格拉底不能明白這樣的行

為，大概因為他懂得哲學，卻不太
懂心理學。人是理性的動物，但也
受制於強烈的心理。因此，心理學
家認為，與其以虛幻的意志力或自
制力來管理自己，更理性與有效的
方法是為自己設立 「預先承諾策略」
（precommitment strategy）。

換言之，你要事先給你想實踐的
目標或行為，立下規範。這種規範，
可以有形，例如扔掉家中的藏酒，同
時也可以無形，例如確立一些原則。
假如你不懂得為自己創造原則，那你

也可以參考別人的。
舉例，若然你要自制的是貪念，

不妨牢記蘇軾在《前赤壁賦》的這一
句： 「且夫天地之間，物各有主，苟
非吾之所有，雖一毫而莫取。」 假若
那不是你的東西，不要有非分之想，
即便是一毫那麼微小也不要拿取。沒
有第一個一毫，便不會想要有以後的
無窮，這就是規範。

西貢海藝術節
近幾年，我已去過幾次西貢鹽田

梓，除了遊覽小島風情，更愛參觀藝
術家特意設計的藝術品。該藝術活動
每年都有新點子，去年底開啟的第二
屆西貢海藝術節，除了鹽田梓之外，
周邊海岸及小島亦成為展區，展覽一
直持續至今年一月中旬。我在線上購
買了 「跳島街渡體驗」 船票，與家人
一起從西貢碼頭出發，乘坐小船穿梭
鹽田梓和橋咀洲。即使天氣寒冷，仍
然感到暖意。

上船之後，從鹽田梓碼頭右方走
上小徑，前兩年在舊石屋外牆展示的

現代塗鴉仍然存在。那些畫作的最大
特色是配合島上著名的小教堂，呈現
西方宗教的形象和圖案，甚至是玻
璃窗上色彩艷麗的繪圖，都顯示了
小島獨有的風情。沿路前行，右手
邊鹽田仍然是最吸引遊客的景點，
鹽田旁邊設置活像琉璃立體的小
屋，幾年以來都是遊客的打卡熱
點。今年多了幾個新藝術品，碼頭
左方小路往上走，可以見到 「天磊
石陣」 ，十二塊較籃球更大的石頭
擺成圓環石陣，中央豎立了三支足
有籃球架高度的石柱，整體呈現

「天圓地方」 的景觀。該藝術品與小
島的自然環境互相呼應，渾為一體，
令人感到大自然的奇妙。

所謂 「跳島」 就是乘船直接轉往
另一小島。我們離開鹽田梓便前往橋
咀洲，登岸時先見到的展品 「海洋
說」 ，乃是一個全金屬活像海螺的大
型展品。陽光之下，展品散發耀眼光
芒，遊人的影像反映在金屬外殼，無
形地紀念到此一遊。從碼頭走上朝向
廈門灣的小徑，設置了 「大菠蘿遊」
系列展品。導賞員向我們介紹了背景
故事：一批智障學生年前到來遊玩，

發現橋咀洲著名地標 「菠蘿包石」 十
分有趣，回去後集體創作了十件陶泥
展品，然後分布在橋咀洲小徑之上。
遊人若要參觀全部展品，單程大約需
要行走四十五分鐘。製作和擺放展品
的學生，其毅力更值得致敬。
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